

# El Castellano

FRANQUEO  
CONCERTADO

Año II.

Diario de la mañana

Número 610

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3, 75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION  
CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

## El Castellano

es el periódico más barato de la provincia

## De Béjar

30 Octubre de 1904.

Sr. Director de EL CASTELLANO.

Celebróse en la mañana de hoy, y conforme al anunciado programa, la peregrinación al Santuario del Castañar.

Salió ésta de la iglesia del Salvador a las nueve en medio de una expectación grandísima, pues todo el mundo tenía un gravísimo conflicto.

Todas las calles por donde había de pasar estaban ocupadas militarmente, patrullando por ellas fuerzas de la guardia civil de infantería y caballería.

A la salida de la peregrinación se produjo un pequeño alboroto por haber empezado un grupo del bando anticlerical a dar vivas a la libertad, democracia y Mendizabal y mueras a la reacción, que eran contestados por los peregrinos con vivas a la Virgen y a la religión.

Siguió tranquila la manifestación por la calle de las Armas y Colón, hasta llegar a la Corredera, donde otro grupo republicano, más nutrido, repitió los vivas anteriores, dando esto lugar a un desorden espantoso que obligó a intervenir a la guardia civil, haciéndolo ésta con una prudencia tal, que solo ha merecido elogios de Béjar entero. Calmados los ánimos siguió la comitiva hasta el Santuario, donde los peregrinos permanecieron hasta las dos de la tarde.

A esta hora comenzó el regreso y la decoración cambió completamente: los elementos anticlericales que durante la mañana habían permanecido casi en actitud pasiva, dieron suelta a su contenido enojo, nacido de habérsese negado a ellos celebrar otra manifestación, y apostados en las afueras de la población, silbaban estrepitosamente a cuantos peregrinos llegaban, originándose choques personales que afortunadamente no han tenido consecuencias.

Tal es, en síntesis, la historia de la célebre peregrinación: en ella ha reinado una tibieza, nacida acaso de las circunstancias especiales en que la población se halla, que le daba aspecto fúnebre.

El número de romeros ha sido escaso y los muchos que se esperaban de los pueblos inmediatos desistieron de su viaje ante el temor de un conflicto; en cambio el número de curiosos era grandísimo, siendo en algunas calles difícil el tránsito.

Esta noche regresa el Gobernador civil a esa ciudad. Dícenme le preparan una monumental silba por no haber accedido a que los elementos democráticos y liberales celebrasen una manifestación y negarse además a recibir una comisión que deseaba hacerle un ruego.

Durante el día de hoy la población ha presentado animado aspecto, solo turbado por los pequeños incidentes ocurridos al regreso de los peregrinos.

El Corresponsal.

## Ecos mundiales

### Exposición de San Luis

Se ha publicado el balance de ingresos y gastos de la Exposición de San Luis hasta el día último del pasado mes de septiembre.

Visitaron la Exposición, desde el 30 de abril a la indicada fecha, 12.398.193 personas, de las cuales 4.692.507 pagaron billete.

El dinero recaudado por entradas a la puerta ascendió a pesos 2.744.839'50, y el recaudado por venta de billetes a re-

vendedores, ó en otra forma, fuera del edificio, a pesos 1.205.846'16. Total de entradas en la Exposición de San Luis desde 30 de Abril a 1 de Octubre, 3.950.685,66 pesos.

### Vegetación tropical

En algunos puntos de la zona tórrida la frondosidad de la vegetación obstruye en poco tiempo las líneas ferroviarias, impidiendo la circulación de los trenes.

En la línea que se extiende entre Quito, capital de la República del Ecuador, y Guayaquil, ciudad de la costa, la Compañía explotadora se ha visto obligada a emprender una campaña destructora de las yerbas que crecen a los lados de la vía.

Las plantas trepadoras son tan numerosas, que forman una espesa masa de follaje que cubren no solo las líneas, sino también los postes telegráficos.

Periódicamente se forma un tren especial, compuesto de la locomotora y un vagón cisterna, que va rociando los terrenos inmediatos a la vía con un líquido que destruye la vegetación.

La línea de Guayaquil a Quito mide 480 kilómetros, extendiéndose por países tan diversos en condiciones climatológicas, que en un trayecto de tal extensión presentaba un desnivel de 3.100 metros, pasando de un país en que crecen espontáneamente las plantas tropicales a la región de las nieves perpetuas.

## Crónica ligera

Tengo que protestar enérgicamente, desde este sitio, de los conceptos emitidos por el señor Unamuno, en el Paraninfo de la Universidad, con motivo de la inauguración de la Academia médico-farmacéutica.

«Tienen que vivir en comunión constante los jóvenes con los viejos», ha dicho el querido maestro, como si se tratase de una alocución de los socios de la Juventud Republicana en estos calamitosos tiempos de Adsuar, Aznar ó Adsuagar.

«Tienen que vivir en comunión constante—ha dicho don Miguel—unos y otros para que los viejos remocen su espíritu y los jóvenes se pongan en contacto con la tradición».

La vida desmiente estas apreciaciones del que más ha trabajado por la juventud española.

Los jóvenes que se ponen al habla con los viejos se envejecen enseguida. Y los viejos que se rodean de un ambiente de juventud, sano y fresco, se remozan poco ó no se remozan nunca.

Yo no creo que el ilustre Rector de nuestra Escuela pusiera hiel en sus palabras, ni puedo sospechar tampoco—como me decía un joven de veras—que don Miguel quiera darnos un adiós de despedida, aburguesando su espíritu con esos tufillos de una tradición circunstancial, tan del gusto de los señores médicos y de los señores boticarios.

La vejez tiene un poder de sugestión enorme. Se comunica con una rapidez extraordinaria, en razón al cuadrado, lo menos. Es decir, que un joven inocula a un viejo, no muy viejo, 5 gramos de juventud, mientras este comunica a un muchacho, muy muchacho, 25 gramos de su chohez. Y no tenemos que ir a buscar comprobación muy lejos. En nuestra misma urbe abundan los ejemplos por docenas.

Así lo creo sinceramente, ilustre maestro, y por creerlo, no sigo su consejo y me declaro en rebeldía.

Y luego dicen los que rinden cul-

to a los idoletes del foro y la botana que el señor Unamuno es el fetiche de los muchachos!

No es fetiche, no, señores míos!  
JORGE DE ALBA.

## La historia al día

EFEMERIDES

1.º de Noviembre de 1295. Casamiento de don Jaime II de Aragón con la princesa doña Blanca de Nápoles.

Por el tratado de paz que en Junio de 1295 ajustó en Anagni el papa Bonifacio VIII en unión de varios monarcas, quedó convenido entre otros particulares el enlace matrimonial de don Jaime II de Aragón, con la princesa doña Blanca, hija de Carlos II de Nápoles. Para poder realizarse hizo necesario que el pontífice, bajo pretexto de parentesco, anulara el vínculo nupcial, que también por convenio había contraído el citado monarca con la infanta doña Isabel de Castilla. El nuevo consorcio tuvo efecto en el pueblo de Villabellán a presencia de los principales dignatarios de Aragón y Nápoles, y duró diez y seis años ó sea hasta el de 1311, en que falleció doña Blanca después de haber obtenido una descendencia de cinco varones é igual número de hembras, que fueron don Jaime, que profesó en la orden de San Juan de Jerusalem; don Alfonso IV, sucesor en el trono de su padre; don Juan, que llegó a ser Arzobispo de Toledo y Patriarca de Alejandría; don Pedro, conde de Ribagorça y de Prades; don Ramón Berenguer, conde de Ampurias; doña María, consorte del infante don Pedro, hijo de Sancho IV de Castilla; doña Constanza, que igualmente casó con otro infante de Castilla, llamado don Juan Manuel; doña Isabel, esposa de Federico III de Austria; doña Blanca, que profesó en el convento de Sixena y doña Violante, que efectuó su enlace con Federico Despota de Rumania.

También don Jaime II hubo de contraer nuevas nupcias, eligiendo por compañera a la princesa doña María de Lusigna, hermana del rey de Chipre. Habiendo envejecido al poco tiempo, volvió por cuarta vez a tomar estado, casándose con la dama noble doña Elisenda de Moncada, pero ni con ésta, ni con la anterior logró nueva descendencia.

(Prohibida la reproducción)

## Telegramas de anoche

Madrid 31, 10 n.

### La cosa se complica

En Londres se conoce gran importancia a una conferencia celebrada entre el ministro de Negocios Extranjeros y el Embajador de Rusia. Créese se ocuparon de nuevo del incidente promovido por la escuadra del Báltico al cañonear en su reciente viaje a Vigo a un barco inglés.

### Nuevos combates

Según comunican de San Petersburgo, se han reanudado los combates al sur de Mukden y alrededores de Puerto Arturo. Tanto los rusos como los japoneses se batían con gran encarnizamiento, habiendo sufrido ambos ejércitos muchas bajas.

### Un viva caro

En Cenicero, (Logroño) cuando varias personas se dirigían a un mitin republicano que en aquel pueblo se celebraba, un sujeto gritó viva Carlos VII sacando un puñal. Los del mitin contestaron con vivas a la Re-

pública, sonaron dos tiros, y uno hirió al carlista, cuyo estado es gravísimo. Entre los detenidos por las autoridades, figura el exalcalde de Marín.

### Esperando el arreglo

Desde las tres de la tarde están reunidos los jefes de las minorías del Congreso con el señor Maura.

Dáse por seguro que habrá arreglo y que la fórmula es la indicada ayer.

La sesión de las Cámaras, no se reanudara hasta las siete de la noche.

De convenirse la fórmula, las sesiones parlamentarias, se suspenderán un par de días, para que diputados y empleados descansasen.

GARCIA-PLAZA.

## El Arte en los Cementerios

Desde muy antiguo, el debido respeto y el deseo de honrar la memoria de los muertos con la mejor posible cariñosa solicitud, hizo que los lugares destinados a guardar sus restos fuesen hermoeados con los frutos del arte, como si al embellecerlos éste, se quisiera que rindiere tributo a los que fueron y acaso brillaron en el arte mismo.

Los egipcios, aquel pueblo que tanto honró a sus difuntos, que como ha dicho Hugo, queriendo preservarlos de la acción del tiempo, halló el medio de conservar durante siglos sus cadáveres momificados robando así a los siglos sus cuerpos», construyó aquellas inmensas moles graníticas que conocemos por el nombre de pirámides y que no son sino gigantescas urnas funerarias y panteones dignos del brillo de la dinastía de los Ramsés.

Los griegos y los romanos también prestaron grandísima y señalada atención a sus difuntos y si bien los segundos llegaron a conocer tan perfectamente la cremación de cadáveres como los egipcios y los indios los embalsamamientos, tuvieron sepulturas a los lados de las vías y de las carreteras, verdaderos cementerios en las lomas de las afueras de las ciudades, con sus sencillos y esbeltos sarcófagos donde campeaban las cuatro letras «S. T. T. L.» Sic tibi terra levei (señale la tierra ligera), y bajo cuyas losas se conservaba el cuerpo del fallecido.

Es más, coincidiendo en esto de conmemorar con grandes monumentos cinerarios la memoria de los que fueron con otros pueblos anteriores a ellos, como los mismos druidas, los griegos y romanos construyeron admirables tumbas de este género mereciendo ser recordada a este propósito por estar situada en España, la llamada «Tumba de los Scipiones», que todavía puede admirarse en las cercanías de Tarragona.

Aparecido el Cristianismo vinieron los enterramientos secretos primero y bajo las bóvedas de las catacumbas después, hasta que triunfante el símbolo de la Cruz, pudieron ya hacerse con toda la brillantez debida. Mas el mismo ascetismo religioso impedía ciertas manifestaciones artísticas y mientras el Arte derramaba con mano pródiga todas sus espléndidas bellezas, no obstante la severa rigidez de las líneas y lo serio del conjunto, en templos y catedrales, los enterramientos, como respondiéndole al *quia pulvis est del Miserere*, hiciéronse en ellos recubriendo su parte superior con la sencilla y escueta lápida donde solo se lee el nombre y alguna otra breve circunstancia del difunto.

Quedaban, sin embargo, estos recintos de las criptas de las iglesias reservados a sus ministros ó personas de cierta significación, las más

modestas recibían tierra en lugares lejanos destinados a ello y aumentando el número de estas y disminuyendo el de aquellas, hubo necesidad de conceptuar y bendecir como lugar sagrado también aquel en que se daba sepultura.

Así es como nacieron los cementerios modernos y por esta razón es por la cual, si se exceptúan algunos grandes sepulcros con sus correspondientes estatuas yacentes, el arte funerario cristiano brilla relativamente poco en cuanto a enterramientos se refiere, siendo los que hoy admiramos como antiguos, de época relativamente próxima.

En el Cementerio de nuestros días, con sus calles perfectamente enarenadas y rectas, sus árboles plantados a cordel, sus flores y su aspecto de jardín, el arte contemporáneo acude solfrito a honrar la memoria de los que pasaron y a perpetuarla en monumentos.

Panteones y mausoleos alzándose gallardos sobre el suelo, contribuyen a dar magestaosidad a la mansión donde descansan los difuntos y al destacar las blancas líneas que el escultor les dió sobre el fondo verde de los cipreses ó el azul diáfano del cielo, parece como si evocaran una plegaria por el reposo de los que guardan bajo sus muros.

Muchos y hermosos modelos de monumentos de esta índole podríamos citar, pero entre ellos solo mencionaremos los de Hombres Ilustres, en la sacristía de San Isidro y la de San Juan, los restos de Goya, Meléndez Valdés, ambos en Madrid; el de Gayarre, en el Roncal, obra atinada de Bailliure; el monumento erigido en Sautader por la compañía trasatlántica a las víctimas del *Machichaco* y algunos otros.

El Arte, pues, rindiendo hoy debido tributo a los que fueron es algo así como provee hosa conmemoración para los que han de ser.

D. A. MORAIS.

## Academia Médico-Farmacéutica

El día 5 del corriente mes se celebrará en el Paraninfo de la Universidad, a las siete en punto de la noche, una solemne velada en honor a la memoria del doctor Abdón Sánchez Herrero, bajo el siguiente programa:

- 1.º Apuntes biográficos y bibliográficos del finado, por el académico, Decano de la Facultad de Medicina, Dr. D. Isidro Segovia Corrales.
- 2.º El hipnotismo y Sánchez Herrero, por el académico doctor D. Arturo Nuñez García.
- 3.º La Medicina patria y la última obra del doctor Sánchez Herrero, por el académico doctor D. Hipólito R. Pinilla.
- 4.º Resumen de la velada por el Presidente de la Academia, doctor D. Angel Nuñez Sampelayo.

Nota.—Dada la importancia del acto, la entrada será pública y su anuncio, inserto en toda la prensa local que tendrá un puesto distinguido en el salón, servirá de invitación a todo el que quiera contribuir con su presencia a rendir homenaje de cariñoso recuerdo a la memoria del ilustre finado.

## Cuestiones Pedagógicas

Mi querido amigo don Serafín Cid, profesor auxiliar de la Escuela Normal de Maestros, publicó un artículo, cuya rectificación, en parte, creo respetuosa y necesaria para la justa información de los lectores de EL CASTELLANO.

El señor Cid, con cuya amistad y respeto me honro mucho, pues se trata de un inteligente maestro, que trabaja y que se preocupa por las necesidades de la enseñanza, me censu-



ra acremante porque en mis conferencias he manifestado que no hay pedagogía posible fuera del Catecismo.

Reitero mis palabras; fuera del Catecismo, fuera de Dios, fuera de Su Verbo, Cristo, única verdad del Cielo y de la tierra, no hay más que odio, egoísmo, destrucción, miseria y ruina.

Si esto me ha de atraer la censura, el desprecio, la calumnia y el odio de esta benévola e hidalga tierra salmantina, a la que he venido en busca de la ciencia que la hizo famosa, sufriré resignado; que no se predica ni se convence en el siglo XX con palabras, sino con hechos.

Y si algún día me faltan fuerzas para sostener lo que siento; si algún día me veo abrumado bajo el peso de la ingratitud y de las dificultades que el desempeño de mi profesión me ofrece, me iré de esta tierra que ennoblecieron con sus doctrinas sabias y santas, abandonaré el más brillante espacio de la tierra española; pero siempre, siempre bendiciré su nombre.

Dice mi amigo que mis conferencias fueron un tejido de disparates y faltas de lógica en la forma; es cierto; mi saber no da más; pero el fondo, la directriz, la finalidad y la intención no pueden ser más nobles y rectos.

Muchos me oyeron; ellos saben que digo verdad.

Mi amigo, señor Cid, profesor auxiliar de la Normal, cree, con muy buen sentido, que los procedimientos y trabajos escolares de que soy autor, nada valen: es cierto, yo soy de igual opinión y nada he de decir en contrario; pero si quiera permitásemos que llame la atención sobre el buen deseo que me anima.

Confiesa el citado compañero que, para educación de párvulos, cree buenos mis trabajos, lo cual justifica la rectitud y alteza de miras de mi digno compañero. Conste que yo no espíro a más: si he hecho algo en bien de los parvulitos, juzgo realizada mi misión en la carrera de maestro de primera enseñanza.

Habia mi compañero de supresión de libros, de ejercicios, de ensayos... permítame manifieste que desconoce en su totalidad los referidos trabajos escolares.

Una sola rectificación absoluta he de hacer al trabajo publicado por mi querido e ilustrado compañero.

Yo no he dicho cosa alguna en desprestigio del magisterio, que amo sinceramente: entendido mal mi compañero, pues no puedo suponer malicia en persona tan digna.

Copio las palabras que dice como refutación, y que son casi las mismas que yo dije en la Universidad:

«He notado falta de locales adecuados, escasez de medios, pobreza de material científico, cuando no absoluta carencia; pero en todas las escuelas se afanan por enseñar a sus discípulos a aprender y a discurrir.»

Yo añado algo más: Dije que el maestro antiguo es el modelo de lo que debe ser la moderna civilización.

Dije que si el maestro moderno no vale tanto, es porque le han vuelto loco tantos planes y tantas asignaturas.

Dije que el maestro se ve obligado a la rutina por el carácter de nuestros exámenes; pero que el magisterio tiene apoyo, sostén y salvaguardia con la inteligencia y sabiduría del señor Inspector.

Añadí que el modelo de escuelas, para el porvenir, era la graduada, de la cual forma parte mi amigo el autor del artículo que tengo el honor de contestar.

Concluí con esta afirmación, y perdono el alto profesorado: el maestro de escuela, proporcionalmente, sabe tanto como otra clase de profesores.

Apelo al testimonio de cuantas personas me oyeron. ¿En qué, pues, he ofendido a mis compañeros?

Concluyo; es justificable la equivocación de concepto de mi digno e ilustrado amigo, teniendo en cuenta la precipitación, el bullicio y demás circunstancias que concurren en actos de la índole de los verificados en la Universidad.

El señor Cid, tan inteligente y laborioso como noble y honrado, me volverá su buen concepto, y consítele que sacrificaría algo de mi vida, por llevar a su corazón esa finalidad que hoy no le agrada, pero que, con el tiempo, ha de constituir su felicidad y el mayor de sus encantos.

Es maestro y le quiero con toda mi alma.

Melchor García Sánchez. Maestro de Escuela.

AL VUELO

Entre estudiantes. — ¡Muera el cálculo infinitesimal! — ¡Abajo el templo de la ciencia y la pedagogía intuitiva! — ¡Y quién te ha sugerido eso? — ¡Toma, la Nicuesa!

Algunos señores entusiastas de la regeneración del pueblo y de su educación, una mijita intuitiva, son enemigos acérrimos de los al-vuelos.

Pero hombre ¿por qué será esto? ¡Si les harán daño los aletazos!

Un colega de la localidad ha tratado de rectificar cuantas noticias dimos días pasados sobre un suceso ocurrido entre jóvenes estudiantes, negando que hubiera habido ni pensamiento siquiera de llegar a un encuentro personal.

¡Claro, como no hubo esquelas de defunción!...

Los ciclistas de la ciudad corrieron anteayer una gran juerga, verificando un ejercicio que consistía en saltar sin tropezar ni caer por encima del último bando del Alcalde.

El ejercicio salió bastante bien, pues fueron pocos los que cayeron.

¡Son muy hábiles y valientes estos ciclistas salmantinos!

¡Pero cuidado con repetir la suerte porque un bando es un mal trampolín.

Uno, el hebdomadario cronista de El Adelanto, propone que el ciclista que revele su ineptitud en el manejo de la máquina, ó cometa algún desgraciado, sea juzgado por un Tribunal de honor que pueda, en caso necesario, descalificarlo.

Y aquél a quien haya atropellado y roto quizá alguna pierna, se daría por satisfecho.

Y si era el mismo ciclista el que se había estropeado su propia figura, tendría que decir al verse luego exonerado....

Omitimos el refrán, porque es demasiado puntisgudo.

La Cruz Roja

El Gobierno de los Estados Unidos del otro te de América amenazó al de España con bombardear ciudades de la metrópoli si la escuadra española iba en socorro de Manila.

Hicieron algunos preparativos para la defensa de los principales puertos. Era necesario el concurso del pueblo, y se conceptuó insuficiente para contrarrestar el peligro, puesto que la flota que iba a Filipinas regresó en virtud de orden superior.

Manila quedó abandonada. El general que mandaba la plaza se negó a entregarla y quedó destituido.

Exigia el convencionalismo, el sacrificio de doscientos seres anónimos, que por espacio de tres meses, y sin relevo, habían guarnecido las trincheras. Tuvo efecto la iniquidad el día 13 de Agosto de 1898. La escuadra yankee, situada al alcance de los cañones de la plaza, rompió la línea de defensa en determinado sitio; ondeó en los fuertes bandera de parlamento, fué, más tarde, extendida el acta de capitulación, é invadió la ciudad el ejército enemigo.

En el río de Pasig, próximo a su desembocadura, estaba anclado el transporte Cebú, en cuyo palo ondeaba la bandera española, que había sido arriada de los fuertes. Era la una de la tarde de aquél infausto día. Estaba yo, como voluntario de la sexta compañía del «Batallón de Leales de Manila», de guardia en una casa de la calle de Vives, en el ángulo que forman la costa y el muelle de dicho río.

Las fuerzas del ejército y voluntarios entregaron las armas aquella mañana, pero los que guarnecíamos la línea en la parte de Tondo, continuamos en nuestros puestos, en previsión de que los insurrectos indígenas trataran de entrar a saco en la población.

Se oyó gritería por la parte del muelle; me asomé a una ventana y ví la soldadesca yankee, que iba a apoderarse del transporte Cebú y a cambiar la bandera nuestra por la de ellos.

Un grupo de marineros españoles, en la imposibilidad de impedirlo, incendia el barco, que, pronto aparece rodeado de rojizas llamas, que se reflejan en las tranquilas aguas. Muchos indígenas y soldados de ambos ejércitos rodean aquella hoguera flotante, en cuyo centro se eleva un palo y en el extremo de éste allá en lo más alto; como si el fuego la respetara, se ve la bandera roja gualda. No podré determinar el tiempo que permanecí contemplándola; quizás un momento, pero momento de un siglo.

No podría precisar, tampoco, qué pensó, qué cúmulo de ideas y recuerdos acudieron a mi mente a la vista de aquella tela de los colores nacionales, rodeada de llamas y de enemigos. Sentíame humillado, vencido. La bandera próxima a quemarse, sintetizaba hogar, restos de los padres queridos, establecimientos de enseñanza en que estudié, familia, amistad, sitio en que nació... toda una existencia.

Y no sintetizaba solo recuerdos; era también símbolo de grandes ideales para el porvenir. Sin ella parecíame imposible la felicidad y la vida.

Instintivamente llevé la mano al cintillo. De él pendía la vama de la bayoneta; las mangas de mi guerrera no ostentaban distintivo alguno: era simplemente voluntario; soldado raso, pero, aunque así no fuera, mi esfuerzo hubiese sido tan inútil, en aquellas circunstancias, como el acto de ira de un comandante que al ver desfilar aquella mañana, por los puentes de Ayala, un regimiento yankee, atravesó con la espada el pecho del abanderado.

Las llamas anmentaban: crecía también la gritería: el calor hizo imposible mi permanencia en aquel sitio, y hube de retirarme humillado, calenturiento y vacilante.

Fuí a otra ventana, desde la que se contemplaba un cuadro distinto. Veíase el fuerte de Santiago con una bandera de grandes dimensiones, antestética, seme jante a la funda de un colchón. Había a visto otras veces con cariño por representar un pueblo amigo, joven, trabajador, formado en moldes nuevos grandes en sus aspiraciones, según lo imaginaba. Pero en aquel momento, el trazo grande y feo, representaba la injusticia, la iniquidad. No estaba allí puesto en buena lid. La fuerza, el derecho de conquista, con ser tan brutales, no les había tenido tampoco de su parte. Todo esto pensé al ver la bandera yankee en el fuerte de Santiago, y poseído de odio hube de retirarme de la ventana.

Pasó aquél interminable día de angustia, siguiéndole otros, también, de triste recordación. Por ninguna parte se veía la hermosa bandera roja y gualda.

Cierta mañana pasé por delante de un edificio en el que ondeaba la mi ma que antes de la capitulación. La miré siempre con respeto, pero el día aquél permanecí contemplándola largo espacio, y su presencia inundó mi alma de ternura, de esperanza y fe. Era blanca y tenía en el centro una cruz roja. Cobijaba vencedores y vencidos. No es de nación alguna y, sin embargo, todos la arbolan, ninguno la arría.

Representa el blanco de esa bandera, la pureza; simboliza la cruz, amor, fraternidad y paz; y su color rojo la sangre del Redentor; el sacrificio de aquél que abolió guerra, esclavitud, opresión, iniquidad, é hizo augurar el día lejano, muy lejano aún, en que constituya el mundo una sola nación y la humanidad una familia única.

Y desfilaron en mi mente, múltiples de banderas vencidas hoy y vencedoras mañana, altas aquí y bajas allá. Tornóse endesprecio el od que me inspiraba una y se mitigó, un tanto, el amor que siento hacia otra. La sublimidad aparecía para mí en la bandera blanca con la roja cruz en el centro, y descubriéndome, respetuosamente, ante ella, me alejé de aquél sitio, pensando lo gigante que es la civilización que simboliza, cuando a los veinte siglos de iniciada, aún resulta en sus albores.

1899 XXX

CORREO DE MADRID

Alcance para EL CASTELLANO SENADO

Madrid 31 de Octubre. A la hora acostumbrada, se declara abierta la sesión.

El Sr. conde de Esteban Collantes pide que se lleven a la Cámara con toda urgencia los presupuestos, para examinarlos con el debido detenimiento.

Incidentalmente habla con motivo de lo que ocurre en el Congreso de la infracción de la ley del descanso dominical y del espectáculo que ofrece aquella Cámara, en tanto que el Senado viene celebrando sesiones de diez minutos, por carecer de asuntos que están pendientes de resolución de los señores diputados.

Le contesta brevemente el ministro de Estado y después de aprobarse el dictamen de la comisión de actas en la de Quiroga Vázquez, se levanta la sesión por no haber más asuntos de qué tratar.

El Mariquelo

No hay salmantino de pura raza que ignore lo que significa esta palabra, que pertenece al diccionario particular de la ciudad del Tormes.

El Mariquelo es una institución salamanquina, tan salamanquina é interesante como la Mariseca, otra aficionada á escalar alturas para ser objeto de las miradas y del entusiasmo de todas cuantas los contemplan desde abajo.

El Mariquelo nos proporciona una de las más vivas y hondas impresiones que recibimos cuando niños. Cuando por primera vez se le ve ascender como un pequeño insecto, trepando como adherido a la masa enorme de la torre, se experimenta una emoción que no vuelve a olvidarse en la vida.

Ayer, como de costumbre, á la hora del mediodía, el Mariquelo verificó su acostumbrada ascensión, ó mejor dicho, no la acostumbrada, porque esta vez no se le ha permitido subir á la altura donde llegaba otras veces.

El Deán del Cabildo, cediendo á los requerimientos de algún periódico local ó alarmado por el temor de los riesgos á que se expone el atrevido ascensor, le ha ordenado que se contenga en ciertos límites. El Mariquelo se ha sentido herido en sus fueros de artista, pero ha obedecido como fiel servidor. Le agradaba, le enorgullecía quizás, el sentirse una vez al año siendo objeto de las miradas de todo el mundo. ¿A quién no le halaga ser alguna vez admirado? Por tímidos escrúpulos, acaso por vanos temores, se le ha privado de esa satisfacción y el hombre experimenta la nostalgia de las alturas y de la gloria.

Yo le he visitado ayer tarde, y el atrevido artista se mostraba enojado contra los que han sido causa de que deje de conseguir el triunfo de artista en el día señalado, para mostrar su habilidad ante el gran público.

Por lo demás, el Mariquelo es un hombre sencillo y modesto, llámase Luis Mesonero, tiene unos cuarenta y tantos años de edad y hace más de veinticuatro que viene verificando sus acostumbradas ascensiones, sin que jamás haya sufrido accidente alguno, ni experimentado ningún temor.

Luis Mesonero ejerce otros oficios dentro de la catedral, por lo cual disfruta de un modesto sueldo. Antiguamente recibía como gratificación por su arriesgada subida á la torre, 80 reales, pero desde hace tiempo nada recibe por ese servicio, que ha venido de este modo á convertirse para él en un sport ó ejercicio voluntario.

El Mariquelo está casado y tiene cuatro hijos, uno de los cuales, gallardo mozo de 16 á 18 años, ha hecho ya varias veces las mismas atrevidas ascensiones que su buen padre.

A este hábil ascensionista, á quien con tanto rigor se le prohíbe ahora que haga en el día de los Santos su acostumbrada excursión á las alturas que es su encanto, se le tendrá que seguir autorizando y aún se le ordenará que continúe realizando una ascensión parecida, siempre que sea preciso reconocer los pararrayos colocados en las altas torres. Y en este caso no habrá corazones sensibles que tiemblen por los riesgos que pueda correr.

La sensiblería hay que reservarla solo para ciertas ocasiones.

Vicente Corbo

ESPECTÁCULOS

Salón-Teatro Variedades

Anoche se representaron las tres funcioncitas anunciadas en este salón.

La compañía del señor Nicuesa entretiene y á juzgar por lo que vimos anoche, domina las obritas de su repertorio.

La señorita Nicuesa se recomienda sola. Si no temiera un respice del Director, la diría muchas cosas de las que suenan muy bien en el oído de la mujer. A su atractiva belleza une arte y discreción.

En Variedades se puede pasar muy bien el rato.

LOCALES

Los dueños de algunos establecimientos comerciales é industriales se reunieron en la noche del sábado, tomando el acuerdo de dirigir una exposición al alcalde para que se les permita tener abiertos sus comercios hasta la una de la tarde en los domingos.

En la causa que se seguía por infidelidad en la custodia de documentos contra los procu adores don Blas Santos y don Francisco Benito García, éste ha interpuesto recurso de casación.

Para ir cómodo sin tener averías y evitarse accidentes desagradables, usar siempre bicicletas de primer orden. Véase el anuncio de Lázaro Bartolomé inserto en 4.ª plana.

El sábado se suspendieron las clases en la Facultad de Medicina de Madrid á consecuencia del fallecimiento del catedrático don Abdón Sánchez Herrero. Los alumnos todos de la facultad han manifestado su propósito de celebrar solemnes funerales por el alma del ilustre doctor, á cuyo deseo se ha unido todo el Claustro de profesores.

En la iglesia de Santo Domingo, se celebrará un tríduo en honor de la Inmaculada, los días 18, 19 y 20 del mes actual.

El sábado celebró sesión ordinaria la Academia de Santo Tomás de Aquino, en la cual se aprobaron varios artículos adicionales al reglamento, acordándose que la velada primera se verifique el día 20 del corriente mes.

Se encargó de la conferencia para la próxima sesión al alumno de esta facultad de Filosofía y Letras don José M. de Onís y Sánchez.

El sábado por la mañana, se efectuó en el Juzgado municipal el matrimonio civil de doña Encarnación Ennice Martín Dominguez y don Julián Martín Domínguez Pedráz; siendo padrinos en la ceremonia don Valentín Cáceres y don Marcos Villalva de la Rosa.

De Barcelona han regresado á esta los señores don Francisco Núñez y don Luis Caballero, presidente y secretario, respectivamente, de esta Cámara de Comercio.

ALAS SEÑORAS

Las recomendamos que antes de comprar Abrigos y Sombreros, vean los últimos modelos recibidos en el Modelo Paris, donde encontrarán las últimas creaciones de la moda, á precios sin competencia.

AL MODELO PARIS

Plaza Mayor 25

El día 27 falleció en la villa de Toro su pueblo natal el que fué en vida nuestro buen amigo don Sandalio González Caballero, que era á la sazón escribano de actuaciones del Juzgado de Alba de Tormes en cuyo cargo, lo mismo que en otros análogos que había desempeñado, dió siempre pruebas de su probidad y rectitud.

Descanse en paz el estimado amigo y reciba su apreciable familia nuestro pésame bien sentido.

Galdós en Salamanca

Anteayer llegó á esta ciudad el celebrado novelista Sr. Pérez Galdós acompañado de los Sres. Hurtado de Mendoza y Moreno, con el exclusivo objeto de visitar nuestra ciudad y los monumentos que contiene.

Satisfecho brevemente el objeto de su viaje y después de visitar las Catedrales, las Agustinas, el Colegio de Irlandeses y la Universidad el Sr. Galdós con las personas que le acompañaban regresó ayer á Zamora.

Han sido multados con 50 pesetas cada uno dos ciclistas, por montar en sus máquinas sin la oportuna licencia.

También le han sido impuestas 50 pesetas á otro ciclista que en la calle de Zamora se entretenía en interrumpir con su bicicleta el paso de carruajes á la plaza Mayor.

En la junta general celebrada anteayer por la sociedad tipográfica El Porvenir, acordóse dar al Consejo de administración un expreso voto de gracias y autorizarlo á que haga las gestiones que crea convenientes para la liquidación de la sociedad.

Anteayer se reunió de nuevo la Sociedad de accionistas de la Plaza de Toros para la elección de algunos individuos de la Junta expletadora que quedó constituida en esta forma:

Presidente, D. José María Pastors. Vicepresidente, D. José M. Benito. Contador, D. José García Iglesias. Tesorero, D. Emiliano Rodríguez. Secretario, don José del Castillo. Vocales, D. Teodoro Vallo, D. Ramón



Fernández Córdoba, D. Fernando Sainz Pardo, y D. Manuel Méndez.

Terminó la Junta proponiendo D. Mariano Rodríguez Galván se celebre, por los accionistas, un banquete en la Plaza de Toros, lo que fué acordado por unanimidad.

Sigue mejorando, aunque muy lentamente, de la fractura y contusión que recibió en una pierna, el ilustrado profesor de una de las escuelas de niños de Peñaranda y querido amigo nuestro, don Eugenio Arias Camisón.

Ha fallecido el joven alumno que fué del Colegio de Calatrava, don Elías Vázquez, sobrino del R. P. Prior de los Carmelitas de Salamanca.

Ha contraído matrimonio en la parroquia de Santo Tomás el médico de Aldearrubia, con la bella señorita de Valverdón Aurelia Martia.

Ha sido nombrado tenedor de libros de la Intervención de Hacienda de Salamanca el oficial de primera clase don Julio Zarraluqui y Martínez.

### Movimiento demográfico

Durante las últimas 24 horas se han hecho en el Registro civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—José García Ballesteros, Inés Marcos Cuadrado, Angela de las Heras Pablos y Manuela Martínez Pierna.

Defunciones.—Genaro Martín Varas, Manuel Sánchez Mangas, Julián Moreno García, Antonio Frades García y Ana Álvarez Blanco.

Después de haberse pasado en Madrid un mes en uso de licencia, ha vuelto a encargarse de la Intervención de Hacienda el ilustrado jefe de aquella dependencia nuestro distinguido amigo don Manuel Obregón.

Por la presidencia del Consejo de ministros ha sido propuesta al ministerio de Estado, la concesión de grandes cruces de Isabel la Católica, a favor de los señores don Antonio Díez, don Cecilie G. Domingo y don Joaquín de Vargas. La propuesta de estas distinciones está motivada por el viaje del Rey a Salamanca, y se debe a la iniciativa de varios diputados y senadores de la provincia.

Hipólito Andrés Hernández, condenado a 6 años de prisión mayor en causa por homicidio, ha interpuesto recurso de casación.

Por la Administración de Hacienda se hace saber al ayuntamiento de Miranda del Castañar, que desestimada por el tribunal gubernativo del ministerio de Hacienda su renuncia a la excepción de venta de varias fincas concedidas en concepto de aprovechamiento común a favor del citado pueblo, queda obligada dicha corporación a satisfacer el importe del 20 por 100 que corresponde al Estado del valor de las fincas exceptuadas, dentro del plazo improrrogable de 15 días.

En la Academia de Santo Tomás de Aquino se inaugurará el curso el 20 del actual.

En virtud de permuta ha sido nombrado Notario de la villa de Macotera nuestro amigo el ilustrado abogado don Francisco González Bautista.

Han fijado definitivamente su residencia en esta capital, don Gabriel García Sevilla y su esposa doña Manuela de la Peña Durán, conocidos peñarandinos.

El Ayuntamiento de Pedrosillo el Ralo, ha acordado proceder a practicar un deslinde general de caminos vecinales y pastos boyales.

Ha llegado a la estación del ferrocarril de Zamora todo el material eléctrico para el tendido de la línea desde «El Porvenir de Zamora» a Salamanca.

## Por telégrafo

Servicio especial de EL CASTELLANO  
Madrid, 1, Varias horas.

### Reunión de jefes

Se han reunido los señores Maura, Romero Robledo y los jefes de las minorías parlamentarias, acordando que se suspenda todo trámite en materia de concesión de duplicatorios mientras se aprueba una ley especial que aclare el art. 47 de la Constitución y determine que la única jurisdicción que debe conocer en estos asuntos es la del Tribunal Supremo, a quien enseguida se remitirán todos los expedientes pendientes de despacho, y él, conociendo de ellos, pedirá o no las correspondientes autorizaciones, siendo entonces el caso de que el Congreso decida.

Aun cuando el señor Maura se halla conforme con esta fórmula, se ha reservado dar una contestación definitiva hasta resolver en Consejo de ministros.

### Opiniones sobre el acuerdo

Durante la reunión referida, los pasillos del Congreso han estado convertidos en un hervidero de pasiones políticas, y una vez conocido el acuerdo adoptado, las opiniones han sido muy diversas.

En tanto que algunos no creían aceptable esta fórmula, otros, y entre ellos el conde de Romanones, consideraban el acuerdo como un éxito de las minorías.

Estas acordaron volver a reunirse para resolver en definitiva, aplazando la apertura de la sesión hasta las siete de la tarde.

### La resolución definitiva

A las nueve de la noche se reanuda en el Congreso la sesión aplazada

dándose lectura a la fórmula de arreglo convenida entre el gobierno y las minorías.

El señor Soriano la combate con gran energía, por considerar que el aceptarla significa un triunfo para Maura, manifestando éste que si la propone es por habérselo así pedido las minorías.

Se aprueba por fin el arreglo referido y se suspende la sesión hasta el jueves próximo, a fin de dar descanso a los empleados de la Cámara.

### Pertrechos

En los astilleros de Inglaterra se trabaja día y noche no dando paz a la mano. A primeros de Noviembre quedarán terminados, un nuevo acorazado «Dominion», varios destructores y submarinos perfeccionados.

### Una frase

Se atribuye al almirante Togo la siguiente frase: «mis marineros arden en deseos de dispensar a la escuadra del Báltico la acogida que se merece. Lo que siento es que no llegará».

### Acechándose

El capitán del correo dinamarcués «Santo Domingo» vió fuera de la bahía de Vigo a tres buques de guerra ingleses, que se supone guardan la entrada de aquel puerto.

Se sabe también que parte de la tripulación del cañonero inglés Elizabeth se sublevó, queriendo agredir a un remolcador ruso que se retiró de la bahía, obedeciendo señales del Almirante.

### Terrible incendio

Dicen de San Petersburgo que estándose celebrando la boda de un músico italiano, se produjo un terrible incendio muriendo abrasadas 11 personas, apesar de los auxilios que inmediatamente se prestaron para sofocar el siniestro.

### De la guerra

El general Kuropatkine telegrafía que por los preparativos que se advierten entre las tropas japonesas, estas se disponen a tomar la ofensiva.

También comunican desde Tokio que un vapor que transportaba una mina explotó resultando 10 muertos y muchos heridos.

El vapor se hundió y un crucero que se hallaba próximo resultó con averías.

GARCIA-PLAZA.

Est. tip. de Almaraz y Comp.

### Bodegas

V. VILLAR

Vinos tintos elaborados en ellas  
Cosecha de 1900, 75 céntimos sin casco; botella bordelesa.

Idem de 1901, 50 id. id.

Idem de 1903, 30 id. id.

Vinos de Jerez, lejitimos, recibidos en cajas de una docena de botellas de las Bodegas de D. FRANCISCO A. GONZALEZ.

### VINOS SEOS

Jerez añejo, botella, 3 pesetas.

Solera fina, idem, 3,50 idem.

Solera olorosa, idem, 4 idem.

Palma, idem, 5 idem.

Palo cortado, idem, 5 idem.

### VINOS DULCES

Pedro Ximenez (añejo) botella, 3,75 pesetas.

Pedro Ximenez (superior) id. 6,25 id.

Moscatel (añejo) id. 3,25 id.

Moscatel (superior) id. 5,75 id.

Hay cajas de una docena en las que se hace un descuento.

## Gran Café - Restaurant SUIZO

de

Vicente González

Zamora, 2 y 4—Salamanca

Cubiertos desde 2,50 pesetas en adelante. Se hacen servicios para bodas, banquetes y otros encargos.

Esmero y economía

## Liceo Escolar

Colegio para alumnos de Facultad, Instituto é ingreso en la 2.ª enseñanza  
DIRECTOR

D. PEDRO GONZALEZ GARCIA

Dr en Filosofía y Letras y Abogado  
Plaza de los Bandos, 5—SALAMANCA.

Alumnos internos, medio-pensionistas y externos  
Salón de estudios vigilado por el Director y Profesores

— Pídanse noticias y Reglamentos —

## Colegio del Ave-Maria

Centro de educación para niños

dirigido por

D. Filemón Blázquez Castro

MAESTRO SUPERIOR

CALLE DE ZAMORA, NUM. 24 (San Eloy)

En este Centro que está montado con todos los adelantos que la moderna Pedagogía reclama, encontrarán los padres todo cuanto es necesario para que sus hijos puedan recibir una buena y completa educación.

La escuela comprenderá tres grados: PARVULOS, ELEMENTALES y SUPERIORES.

La enseñanza de los primeros está a cargo de don Eduardo Hernández Beas, reputado profesor que ha practicado con inmejorable éxito procedimientos espe-

ciales para esta clase de niños, en las capitales de Granada, Burgos y Valladolid.

Han quedado instaladas las clases y el gimnasio, con material inmejorable. La de parvulos tiene un mobiliario especial moderno.

Los que deseen visitar este Establecimiento, pueden hacerlo desde esta fecha hasta el 10 de Octubre.

Para más detalles pidanse reglamentos al Director.

## Academia-Colegio de San José

Alumnos internos y externos de Universidad é Instituto.

Este Colegio es el que ha obtenido mayor número de Sobresalientes y Notables en los últimos exámenes.

Para informes al Director don Gabriel Díaz, Corde de Romanones, 7 (antes Libreros), Salamanca.

## La Unión y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

40 años de existencia

Seguros sobre la vida

Seguros contra incendios

Subdirector en Salamanca, D. Segundo Hernández Iglesias.

## TESORO

Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL de E. Mora.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico a todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 pildoras, DOS pesetas.

Único depósito para la venta de pildoras febrífugas de E. Mora: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corriño, 22, Salamanca.

15 Folletín de EL CASTELLANO.

## Tartarín en los Alpes

por Alfonso Daudet

como su último invento de economizar en el presupuesto de Guerra el gasto para borceguiles.

—¿Sabe usted cómo?... ¡Oh! Es muy sencillo... Poniendo herraduras a los militares.

—¡Otra!—dijo Tartarín espantado:

Bompard prosiguió siempre muy tranquilo, con ese aire de loco pacífico que tenía:

—¡Una gran idea! ¡No es así? Pues bien, en el ministerio ni siquiera me contestaron... ¡Ah! Mi buen señor Tartarín, he pasado malos ratos, he comido el pan de la miseria antes de entrar al servicio de la Compañía...

—¿La Compañía?

Bompard bajó la mano discretamente.

—Ahora se lo contaré; aquí no.

¡Chito!

Y recobrando el tono natural, añadió:

—Y hablando de otra cosa, ¿qué hacen ustedes en Tarascón? Todavía no me ha dicho usted lo que le trae a nuestras montañas.

Llegó a Tartarín la vez de expansionarse. Sin ira, pero con esa melancolía del declinar, ese tedio que al envejecer acomete a los grandes artistas, a las mujeres muy hermosas, a todos los conquistadores de pueblos y de corazones, le hizo saber la traición de sus compatriotas, las maquinaciones tramadas para arrebatarse la presidencia y el partido que había acabado de realizar un acto de heroísmo, una gran ascensión; de poner la bandera tarasconesa más alta de lo que nadie la hubiese puesto nunca, de probar, en fin, a los alpinistas de Tarascón que era siempre digno... siempre digno...

Lo emoción le ahogaba; tuvo que callarse, y prosiguió luego:

—Ya me conoce usted; Gonzaga.

—No hay palabras con que pintar la efusión, la ternura simpática con que pronunció este nombre poético de Bompard; era como un modo de estrecharle las manos, de ponérselo más junto al corazón.

—Ya me conoce usted, ¿eh?

Bien sabe si me alteré cuando se trató de ir a caza de leones; y durante la guerra, cuando organizamos la defensa del Círculo.

Bompard meneó la cabeza con una mímica terrible: aún le parecía estar allí.

—Pues bien, querido; lo que los

leones, lo que las piezas de artillería Krupp no habían podido conseguir, lo han logrado los Alpes... Tengo miedo.

—¡No diga usted eso, Tartarín!

—¿Por qué?—exclamó el héroe con gran dulzura.—Lo digo porque es verdad...

Y tranquilamente, sin aparatos, confesó la impresión que le había producido el dibujo de Doré, aquella catástrofe del Cervin que se le quedó grabada en la retina.

Temía peligros semejantes; y así es que, al oír hablar de un guía extraordinario, capaz de evitarlos, había acudido a confiarle a él.

Y con el tono más natural, añadió:

—Usted no ha sido nunca guía, ¿no es así, Gonzaga?

—¡Vaya que sí!—respondió Bompard.—Sólo que no he hecho todo lo que he dicho...

—¡Claro está!—aprobó Tartarín.

Y el otro dijo entre dientes:

—Salgamos un momento a la carretera, estaremos más libres para hablar.

Llegaba la noche; un vientecillo tibio y húmedo hacía rodar negros nubarrones por el cielo, donde la postura del sol había dejado vaga polvareda gris.

Caminaban a media ladera, en dirección al Fluelen, cruzándose con sombras mudas de viajeros hambrientos que regresaban a la fonda; sombras también ellos mismos, sin hablar, hasta el largo túnel que corta el camino, abierto con antepecho ho-

radado en forma de terraza por el lado del lago.

—Parémonos aquí—dijo la voz cavernosa de Bompard, que resonó debajo de la bóveda como un cañonazo.

Y sentados en el antepecho, contemplaron las admirables vistas del lago, el despeñamiento de los abetos y hayas, oscuros y espesos en el primer término; detrás montañas más altas con las cimas borrosas, y otras y otras más, con una confusión azulada cual si fuesen nubes; y en medio del blanco reguero, casi invisible, de una nevera congelada en las oqueadas y que de pronto se encendía con fuegos irisados, amarillos, rojos, verdes. Era que iluminaban la montaña con luces de bengala.

Por la parte de Fluelen remontábase cohetes que se desgranaban en los aires desatando en lluvia de multicolores estrellas; y faroles a la veneciana iban y venían por el lago, donde permanecían invisibles las embarcaciones llenas de música y personas, paseándose divertidas.

Una verdadera decoración de comedia de magia en el marco de los regulares y fríos muros de granito del túnel.

—¡Qué gracioso país, «nada menos» es el de esta Suiza!—exclamó Tartarín.

Echóse a reír Bompard, y dijo:

—¡Ah, vaya, la Suiza!... Ante todo, ¡no existe Suiza!

V

Confidencias dentro de un túnel

—S-fior Tartarín, hoy por hoy, Suiza no es más que un inmenso Kursaal abierto desde Junio a Septiembre, un casino panorámico donde vienon a distraerse de las cuatro partes del mundo; y lo explota una compañía riquísima, que tiene cientos de millones de miles, con su residencia en Ginebra y en Londres. ¡Figúrese usted si se necesita dinero para arrendar, pulir y componer todo este territorio, con sus lagos, bosques, montañas y cascadas; mantener a un pueblo de empleados, de comparsas, y en las más altas cumbres instalar fondas pasmosas, con gas, telégrafo, telefonía...

Y, sin embargo, eso es verdad—piensa en voz alta Tartarín, acordándose del Rigi.

—¡Qué si es verdad!... Y todavía no ha visto usted nada... Avance un poco por el país adentro, y no encontrará usted rincón que no esté preparado y dispuesto con tanta maquinaria como los fosos de la Opera: cascadas iluminadas a giorno, torniquetes al entrar en los heleros, y para las ascensiones un montón de ferrocarriles hidráulicos y funiculares. Sin embargo, la compañía, pensando en su clientela de ingleses y americanos trepadores, conserva a algunos Alpes famosos (la Jungfru, el Fraile,



**Banco Vitalicio de España**

Sociedad anónima de seguros sobre la vida a prima fija

Capital social. . . . . Ptas. 15.000.000  
Reservas, hasta 31 de Diciembre, de 1093 > 17.638.509'68  
Capitales asegurados por diferentes conceptos desde la fundación—  
la Compañía hasta 30 Abril, 1904. . . . . > 441.176.152, de  
Pagado á los asegurados hasta igual fecha > 29.259.839'48  
Esta sociedad se dedica á constituir capitales pagaderos á la  
muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación  
de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas,  
rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de usufructos y  
nudas propiedades.

**REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA**

Domicilio social: Ancha, 64.—BARCELONA

**Don Manuel Peralta**

Delegado en Salamanca: **San Pablo, 66**

**Fábrica de chocolate**

**JUAN FRANCISCO MARTINEZ**  
Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12.  
**SALAMANCA.**

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder á mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos á domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuere de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

**RELOJERIA**

**PEDRO JUANES**

49, RUA, 49—Salamanca

Verdaderas novedades y completo surtido en todos los artículos del ramo de relojería.

Especialidad en las acreditadas marcas LONGINES, WALTHAN, ROSCOPE, BASCHCHMID, REGULADOR D. G. I., Omega y otras.

Despertadores de bolsillo repetición, relojes de pared, reguladores, cuadros y cadenas de todas clases.

Bonito surtido en relojes de oro para caballero y señora.

Taller de composturas garantizadas.

**HISPANIA**

**CAPITAL 5.000.000 de pesetas**

Seguros contra toda clase de accidentes tanto colectivos como individuales y de responsabilidad Civil.—Dirección: Cortes 347.—Barcelona.

Agente General Antonio Alcaide Plaza de la Libertad 6, Salamanca.

**Comprad que os conviene**

- Equipos de novias, en.....
- Camisetas de todas clases, en..
- Camisetas y pantalones, en..
- Corbatas y corsés, en.....
- Medias y calcetines, en.....
- Perfumería y abanicos, en...
- Capas, faldones y gorros en..
- Pecheras, cuellos y puños, en.
- Géneros de invierno, en.....
- Géneros de verano, en.....

La Favorita

Grandes surtidos

**NOVEDAD**

Precios económicos

Está demostrado en los doce años que está dicha casa en la

**Calle de Zamora núm. 5**  
Frente al Cafe Suizo

**Grandes fantasías**

Objetos para regalos en loza, cristal, porcelana mayólica, bronce, metal blanco.

**BASTONES.** puños, conteras, flores artificiales, artículos de piel, aparatos eléctricos, ces, esponjas, plumeros.

**ESPECIALIDAD:** Filtros para agua, baños, duchas, bidets, y cuanto concierne al ramo de HIGIENA.

**MORO É HIJOS**  
CALLE DE ZAMORA, NÚMEROS 1 Y 3

**PILDORAS DE ANAYA**  
Curan radicalmente la CALEN- TURA CUOTIDIANA, TERCIA- NA, CUARTANA, etc.

De venta en todas las farmacias y droguerías de Salamanca

**SE VENDEN una JARDINE- RA de seis asientos y una TARTANA—**Plazuela de San Julian, 27, darán razon.



**FERRETERIA**

de

**Hijos de A. LLORENTE**

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espinos artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



**Los adelantos de la CIENCIA**

han logrado el doctor Casile, de Napoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarros bronquitis, gripe, asma (sufocación), espes oración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las *Perlas Casile*, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir *no más tisis*. Si por desgracia cualquier persona se encuentra atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados *Confitos Casile*, que asociados á las *Perlas* combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.

Después de la gas experiencias compusimos el *Balsamo Casile*, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como sonatonía de(bilidad del estómago) *digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlcera, hi pelcloridia* y toda clase de *dipepsias*, haciendo desaparecer al momento los *vómitos, ardores y pesades*, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: *Perlas Casile*, 5 pesetas. *Confitos Casile*, 5 pesetas. *Balsamo Casile*, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor Diputación, 250. Barcelona En Salamanca, farmacia de Segun lo Frisco, Plaza de la



Cartilla Agrícola de «El Castellano».

Precio: **25 céntimos** de peseta.

Para pedidos á la Administración de este diario



**FELIX CARBAJOSA RICO**

Sucesor del Armuñés—Dr. Riesco, 33—Salamanca

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del pais, tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espiritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad | Se venden botijos desde 35 pesetas



**Lázaro Bartolomé**

RUA, 13 y 15

BICICLELAS con rueda libre y freno á la yanta de la rueda motriz, de venta y alquiler, de las mejores marcas francesas.



**CLEMENT, GLADIATOR É HIRONDIER**  
Muy en breve se recibirán otras marcas buenas de Bicycletas, bastante más baratas, con yantas de madera, ni-queladas y emaltas, que se ofrecieran solamente a la venta á precios muy económicos, al acata ce de ticas las fortunas.

También se recibirán el uno de estos días, CUBIERTAS, CÁMARAS DE AIRE, DISOLUCION, ETC., ETC., de la casa LUNLOP, que es la mejor fabrica de esta clase y la más reputada del mundo.

MOTOCICLETAS nuevas y usadas, de venta, y accesorios de todas clases, que se venderán á precios muy reducidos.

Se un precio y asuntos por correo á todo el que lo solicite y pueden hacerse encargos desde las 8 de la mañana hasta las DIEZ de la noche

Fíjense bien: Rua, 13 y 15  
TIENDA DE LOS CUBANOS

Frente á la Relojería de Carranza

**LOS TIROLESES**

Establecida en MADRID

Oficinas: Romanones, 7 y 9, entresuelos

Anuncios, reclamos, noticias y comunicados, en los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, con combinaciones á precios muy reducidos.

Esquelas de defunción y aniversario en los peridicos, con altos descuentos.

Anuncios en los teatros, tranvías, vallas, medianerías, Kiosco frente á las Calatravas y programa oficial del Teatro Real.

Pídanse Tarifas | Rápidas propagandas

**Restaurant**

RAMON H. CONTRERAS

Dr. Riesco, 23

Especialidad en vinos y licores, pastas exquisitas, y demás artículos propios de la casa.

Especialidad ANIS TUTE

Precios sumamente económicos DR. RIESCO, 23

Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos de Fernando Garcia

Puerta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA.

Taller de construcción Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

**NUEVA-RELOJERIA**

RAMÓN DE P. CARRANZA Y BURGUEÑO

García Barrado (antes Rua) núm. 18

En esta casa encontrará el público relojes de todas clases y precios, de las marcas más acreditadas como son LONGINES, OMEGAS, ETC. Especialidad en relojes de oro para caballero, de los más extra-planos fabricados hasta el día.

Composturas económicas, por delicadas y difíciles que sean; se admiten para relojeros á precios convencionales.

Se colocan Relojes de Torre \* García Barrado (antes Rua) 18 Frente al Comercio de los Cubanos



**ARTES GRAFICAS**

Perfección • RAPIDEZ • Economía

CLICHÉS DE FOTOGABADO Y DE ZINCOGRAFIA, PARA PERIÓDICOS Y REVISTAS ILUSTRADAS

Dibujos á la AGUADA y á PLUMA para clichés, en ventajosas condiciones de PERFECCIÓN, RAPIDEZ y ECONOMÍA.

Precios de los clichés.—Fotograbado de línea, centímetro cuadrado. 0,05 Ptas.

Mínimo 2 »

de mancha (directo) 0,06 »

Mínimo 2,50 »

Siluetado 0,08 »

Mínimo 3 »

SE RESPONDE DE LA CALIDAD DE LOS TRABAJOS

Lo trabajos se entregan dentro del cuarto día de haberse hecho el encargo, y en caso de urgencia, al siguiente día.

Los encargos á S. ALONSO ALAHUJA, Concepción Gerónima, 35, Madrid

